

慶祝中華民國建國百年專輯

中山學術文化基金會叢書

中山學術文化基金會出版

中華民國一〇〇年十月

中山先生建國宏觀與實踐



財團法人中華民國中山學術文化基金會 出版

慶祝中華民國建國百年專輯

中山學術文化基金會叢書

中山學術文化基金會出版

中華民國一〇〇年十月

中山先生建國宏規與實踐

財團法人中華民國中山學術文化基金會 出版

國家圖書館出版品預行編目

中山先生建國宏規與實踐 / 財團法人中華民國
中山學術文化基金會作. -- 一版. -- 臺北市 :
中山學術文化基金會, 2011.10
面 ; 公分. -- (社會科學類 ; ZF0028)
BOD 版
ISBN 978-986-87530-0-6(平裝). --
ISBN 978-986-87530-1-3(精裝)

1. 孫中山思想 2. 文集

005.18

100016437

[弁言]

孫中山（1866-1925）先生是中國近代革命運動的倡導者，三民主義學說的創始人，一手締造中華民國被尊稱為國父的偉人，更是為台海兩岸及僑居世界各地之中國人所共同尊崇的一位賢哲。他也是為多數國內外歷史學者公認的一位具世界知識、視野、救國、濟世之熱誠與規劃的思想家、革命家、政治家，誠如德國政治學者金德曼（Gottfried-Kindermann）所論述者：孫逸仙博士的世界性知識、思維及謀略，已影響及於亞非第三世界各新興國家的建國理想與路線。本年度——中華民國一百年，西元 2011，大陸正展開紀念辛亥革命一百周年的各項大型國際學術會議，台灣也為民國百年大慶發起多方面的慶祝活動，這現象自然令人欣喜。然則，無論是紀念辛亥革命，或是慶祝中華民國建國，都不能不對中山先生革命建國的遠見宏規，依據時代思潮的演進以及其實踐過程與得失，予以冷靜、理智、公正、持平的論述與評議。

基於此一理念，中山學術文化基金會於舉辦學術著作、文藝創作兩項獎金、中山思想專題研究叢書、中山學術論壇週刊之外，決定邀請國內外對中山先生思想學說有精湛研究之學者撰文，合著一種慶祝中華民國建國一百年的專輯，標其題曰《中山先生建國宏規與實踐》。此項計畫，深獲學術界諸友之支持，先後收到專題論文二十五篇。依論文性質及內涵，大致可分為三類：歷史回眸、思想探索、兩岸實踐；均為內容充實、體系完備、立論平允且具創見之佳構。作者均為知名學者：有中央研究院院士、大學校長、院長、研究所所長、國家講座、史政機關主管暨史學教授，可謂一時之選。本人深信此冊專輯的出版，於促進中山學術研究及衡量其建國偉劃，必將產生正面而信實的體認與信賴。當然，紀念辛亥

革命暨慶祝民國建國一百周年，不能僅著眼於已有的經驗與成就，尤應放眼於未來國家民族的長治久安以及對世界人類和平繁榮所負之道義責任，真正實現中山先生所期盼者：「萬眾一心，急起直追，以我五千年文明優秀之民族，應世界之潮流，而建設一政治最修明，人民最安樂之國家，為民所有，為民所治，為民所享者也。」

專輯付梓前夕，書此數語以為賀，兼對基金會同仁之辛勞將事，表達由衷的欣慰與謝忱。

劉真

中華民國 100 年 10 月 10 日

中山先生建國宏規與實踐

作 者 / 財團法人中華民國中山學術文化基金會

責任編輯 / 陳佳怡

圖文排版 / 姚宜婷

封面設計 / 陳佩蓉

出 版 者 / 財團法人中華民國中山學術文化基金會

法律顧問 / 毛國樑 律師

製作發行 / 秀威資訊科技股份有限公司

114 台北市內湖區瑞光路 76 巷 65 號 1 樓

電話：+886-2-2796-3638 傳真：+886-2-2796-1377

<http://www.showwe.com.tw>

劃撥帳號 / 19563868 戶名：秀威資訊科技股份有限公司

讀者服務信箱：service@showwe.com.tw

展售門市 / 國家書店（松江門市）

104 台北市中山區松江路 209 號 1 樓

電話：+886-2-2518-0207 傳真：+886-2-2518-0778

網路訂購 / 秀威網路書店：<http://www.bodbooks.com.tw>

國家網路書店：<http://www.govbooks.com.tw>

圖書經銷 / 紅螞蟻圖書有限公司

114 台北市內湖區舊宗路二段 121 巷 28、32 號 4 樓

電話：+886-2-2795-3656 傳真：+886-2-2795-4100

2011 年 10 月 BOD 一版

定價：900 元

版權所有 翻印必究

本書如有缺頁、破損或裝訂錯誤，請寄回更換

Printed in Taiwan

All Rights Reserved

目次

弁言.....	i
---------	---

第一輯 | 百年歷史詮釋篇

呂芳上 / 孫中山與台灣及其歷史遺產	3
蔣永敬 / 孫中山的世界觀記註	25
戴瑞明、戚嘉林 / 中山先生民族思想與廢除不平等條約	51
張玉法 / 孫中山與 1924 年的北伐	75
伍振鶯 / 北伐前後的三個農村教育實驗區	99

第二輯 | 中山思想探索篇

鄭竹園 / 孫中山思想與當代潮流	115
龐建國 / 孫中山思想的特性與時代意義	127
陳三井 / 從嚴復到孫中山：論國人對自由觀念的詮釋	177
張植珊 / 中山先生思想在文化均富理念的探討與實踐	201
周聯華 / 中山先生學說與聖經	225
李雲漢 / 孫中山先生思想體系中的美國因素	251
趙玲玲 / 試探國父的立國精神、文化及道德觀	277
葛永光 / 辛亥百年與監察權之發展： 中山思想與世界潮流之檢視	299
孫子和 / 中山先生平均地權主張之省思	325

卓遵宏 / 中山先生倡導錢幣革命與國家發展 (1912-1937 年)	353
黃人傑 / 中山思想學說的研究傳承與啟示	383
黃光國 / 啟蒙與救亡：民國百年的學術反思	401

第三輯 | 海峽兩岸實踐篇

潘錫堂 / 從孫中山和平思想析論馬政府時期兩岸關係的 和平發展	425
于宗先 / 孫中山思想與兩岸經濟發展	481
姜新立 / 孫中山思想對社會主義中國發展之影響	503
李酉潭 / 孫中山思想、生態主義與台海兩岸的發展 ...	525
邵宗海 / 孫中山與中國大陸現代化	551
唐彥博 / 從中山先生的養民均富思想 探討兩岸貧富差距問題	575
李建興 / 中山先生全民教育思想與實踐 ——兩岸全民教育成就的探究	621
鄭乃文 / 孫中山民權思想 對台灣法治社會建構之影響	643
編後記	657

第一輯

百年歷史詮釋篇



[孫中山與台灣及其歷史遺產]

呂芳上*

一、前言

金禧年前後，海峽兩岸的影劇界競相拍攝以革命偉人孫中山為題材的電視劇。中國大陸中央電視台、北大與香港基督教影音使團聯合製作了八集孫中山一生五十九年歷程的紀錄片；在台灣，公共電視的文學劇，以二十集的篇幅，描述孫中山自 1895 年廣州首義到 1925 年病逝北京，近三十年的革命生涯和戲劇化的一生。2010 年，為了慶祝中華民國建國百年，行政院文建會籌攝國父生平的紀錄片。這都顯示孫中山一直是國人不能或忘的政治家。在台灣的中華民國崇戴孫中山為「國父」，中國大陸推尊孫中山是「革命的先行者」，孫中山的確是近代中國歷史巨人，又是受到海峽兩岸推崇最無爭議的政治人物。

2000 年，在台灣政治史上還發生了一個重大的變動：政黨輪替，靠選舉結果決定由誰來執政。2008 年，孫先生創建的國民黨再靠選舉贏回執政權。這種民主政治的實踐，又不能不使人想到孫中山，他以自由、平等、博愛，粉碎了帝制，改變天經地義的王朝歷史，開創新的政體，然後才有 2000 年後在台灣的中華民國平和的政權交替與發展。民進黨政府不能不承認孫中山是國家的創建者；而國民黨一度淪為在野黨時，不能不搬出永不灰心的孫中山作為中興的精神圖騰；親民黨、新黨也爭奪正統，都以孫中山的追隨者自居。也就是說孫中山雖然

* 國史館館長。

只短暫到過台灣三次，雖然已逝世八十多年，但顯然孫中山的歷史遺產（legacy）仍留台灣且發揚光大。

因此，要了解孫中山先生與台灣的關係，不妨從三方面入手：第一、孫中山三次赴台的史實及其革命活動給台灣帶來什麼衝擊？第二、1920年代台灣人心目中的孫中山形象為何？第三、孫中山逝世後留給台灣的歷史遺產又是什麼？特別值得注意的是貫串於其中的台灣民族運動與社會思潮的發展，正展現了孫中山的主張與其所主導的國民革命運動對近代台灣政治變動的複雜影響。

二、孫中山三次赴台灣的史實

從十九世紀末的百餘年來，台灣的命運有過兩次重大的轉折。1894年中日第一次戰爭，清廷戰敗，台灣被迫割讓。當時丘逢甲描寫台灣情景的〈吊台灣〉七絕云：「宰相有權能割地，孤臣無力可回天。扁舟去作鴟夷子，回首河山意黯然！」¹是家喻戶曉的名句。同一時期，孫中山於1894年11月組成近代中國第一個革命團體興中會，正式啟動了革命運動機制。1945年，中日第二次戰爭因中國抗日勝利而收回台灣，「六百萬民同快樂，壺漿箠食表歡迎」²，然而不旋踵，孫中山建立的中華民國政府即因國共分裂而移師台北，台灣與國民革命的歷史因緣，堪稱曲折。

陳少白是孫中山在香港西醫書院唸書時的同學，1897年冬，他到台灣，聯絡興中會同志楊心如，結識了吳文秀、趙滿朝、容祺年，也去了台南。接著便在日治下的台北大稻埕成立了興中會台灣分會，目的是「要把那裏的國人聯絡起

¹ 丘逢甲是1895年「台灣民主國」抗日領袖，離台內渡作〈吊台灣〉七絕六首，這是第一首，自註云：「將行矣，草此數章，聊寫積恨，妹倩張君珍藏之。十年之後，有心人重若拱壁矣。海東遺民草。」對日人侵台，激憤填膺，藉詩吐露。見丘逢甲《嶺雲海日樓詩鈔》，選外集，（安徽：安徽人民出版社，1984），頁70。

² 1945年10月台灣光復，中華民國政府軍隊開入台灣，台北市民唱〈歡迎國軍歌〉，詞曰：「台灣今日慶昇平，仰見青天白日青。哈哈！到處歡迎，到處歌聲。六百萬民同快樂，壺漿箠食表歡迎！」見黃朝琴等著，《國民革命運動與台灣》（台北：中華文化事業出版委員會，1976），頁37-38。

來」。³人數少，但意義大。第二年他再到台灣，見了新任台灣總督府民政長官後藤新平，等於為日後孫中山來台籌畫惠州之役作了鋪路的工作。

甲午戰爭的失敗，台灣割給日本，暴露清廷的積弱，激起民族主義在台灣의 狂潮，也對孫中山主導的革命勢力，起了催化的作用。通觀日本治台五十年間的抗日運動，約略可分為 1917 年前的武裝抗日，和之後的政治對抗運動。中國大陸的政治情勢，直接間接的與台灣政局發生互動，又是顯而易見的事。依據可信資料，孫中山一生曾到過台灣至少三次。⁴1900 年 9 月，孫中山首次到台灣。這一年，中國發生庚子拳亂，引起八國聯軍之禍，孫中山利用情勢，一方面策劃惠州起義，一方面在香港總督卜力（Sir Henry Blake）支持下，透過劉學詢，謀促兩廣總督李鴻章宣佈獨立，但這一計畫到 7 月以後便告失敗。⁵這時孫中山便航向台灣，以台灣作為策劃第二次起義的基地。就庚子年（1900）當時的情勢言，自然是對日人兒玉源太郎總督、民政長官後藤新平抱有獲得援助的希望。且台灣地近中國大陸，與廈門一水之隔，接濟和內渡均很方便。此外，興中會的革命組織，遠在辛酉年（1897）秋，就已由陳少白來台打下一個基礎，興中會的台灣志士及日本友人均願效力馳驅。⁶

1900 年 9 月 28 日，孫中山從神戶經馬關到基隆，旋進駐台北。因日友山田良政的聯絡，會晤台灣總督兒玉源太郎及民政長官後藤新平，他們均允諾在革命軍起事後給予援助。

³ 許師慎，〈陳少白成立興中會支會於台北〉，《中國現代史專題研究報告》，第 5 輯（台北：中華民國史料研究中心，1974），頁 223-230；又參見陳少白口述，許師慎筆記，《興中會革命史要》（台北：中央文物供應社，1956[1935 南京]）。

⁴ 根據方豪的研究，孫中山一生曾到過台灣七次，見〈興中會傳入台灣暨國父六次來台考〉，《聯合報聯合週刊》，1965 年 11 月 13 日；〈研究國父來台次數的經過〉，《傳記文學》，卷 7 期 6，1965 年 12 月；〈國父七次來台〉，台北《中央日報》，1965 年 11 月 12 日。一般的看法認為三次比較可信。

⁵ 1900 年庚子事變時，香港何啟擬借港督卜力之力，與孫中山共同遊說兩廣總督李鴻章獨立，聯合救國。李幕客劉學詢從中聯繫，但至 7 月，李北上議和，事遂失敗。參見羅家倫主編，《國父年譜》（台北：中國國民黨黨史會，1985），頁 138-139；徐興慶，〈兩廣獨立をめぐる中日交渉史：劉學詢關連して〉，《孫文研究》，34 號，2003 年 7 月，東京。

⁶ 黃季陸，〈有關台灣與中國革命的史料〉，《中國現代史專題研究報告》，第 5 輯（台北：中華民國史料研究中心，1975），頁 215-216。

10月8日，鄭士良奉孫命起義於惠州三洲田，並以進取廈門為目標。10月中旬，從鎮隆到永湖、新安、大鵬，甚至控制了惠州、平海沿海地區，等待台灣軍械支援，即可揮軍指向廈門。這時孫中山在台北，張羅因應起事事宜，要求兒玉履諾接濟，不獲回應，始悉日本殖民政府原擬利用中國拳亂時機，進占廈門，日本政府因怕俄國干預而作罷，加上日內閣改組，伊藤博文上台，不許兒玉接濟中國革命軍。⁷孫中山轉而想將援助菲律賓獨立軍的器械轉運惠州，不料又受日友誑騙，軍械接濟起義之事，終告落空，第二次起義宣告失敗。孫中山遂於11月10日乘橫濱輪赴日。孫這次在台灣停留了四十二天，他的指揮部設在台北新起町（今長沙街），住在台北聞人李春生的小洋樓。⁸這次來台，停留時間最久，在晚清革命史上，極具意義。

孫中山第二次到台灣，是在1913年「二次革命」失敗之後。1912年2月清帝退位後，孫辭讓大總統並舉袁世凱以自代，不意袁缺乏政治遠見，失信於民，刺殺國民黨代理理事長宋教仁之後，又違法向五國銀行團借款，意圖破壞政黨政治。1913年8月，國民黨人忍無可忍發動討伐袁世凱的「二次革命」，但因勢力懸殊，國民黨人在江西、南京、上海的主力先後失敗，孫中山只好偕同胡漢民等人離開上海，準備前往廣東繼續討袁行動。孫一行是在1913年8月2日乘德輪約克號南下，次日到福州，日本領事館武官多賀宗之來見，說廣東陳炯明的討袁軍失利，陳已逃南洋，岑春煊也為港府所扣，如果孫逕自往港，十分不利。孫中山只好搭日輪信濃丸到台灣再轉赴日本。這次到台灣，下榻台北御成町的梅屋敷（今中山北路國父史蹟紀念館）。據梅屋敷主人宗弟藤井悟一郎的回憶，孫這次旅台，著黑色西服，不多言語，食量不多也不嗜酒，隨行除有日人保護外，台灣總督府也派有憲兵在門口警戒，似是禮貌接待，也不無監視意味。⁹儘管如此，

⁷ 參見 Marius B. Jansen, *The Japanese and Sun Yat-sen*, (Stanford: Stanford University Press, 1979), pp.101-102; Harold Z. Schiffrin, *Sun Yat-sen and the Origins of the Chinese Revolution* (Berkeley: University of California Press, 1970), Chapter 7, pp.209-215. 中譯本見史扶鄰著，丘權政、符致興譯，《孫中山與中國革命的起源》（北京：中國社會科學出版社，1985），頁210-216。

⁸ 參見莊永明，〈聞人、志士、革命家：國父第一次蒞台的行跡和吳文秀其人其事〉，台北《中國時報》，1962年11月12日。

⁹ 藤井悟一郎，〈記孫先生旅台舊事〉，轉引自黃季陸，前引文，頁209-210。

孫還是見過了興中會老同志楊心如、當年割台時北部抗日軍首領之一的陳秋菊，還有同盟會員翁俊明和周赤牛等。¹⁰孫中山這次在台停留時間短暫，也沒有太多的活動，8月9日就到日本神戶。

1913年到1916年中，孫中山在海外奔走，目的是討伐袁世凱。1916年6月袁世凱病死，軍閥割據又違法亂紀，迫使孫先生8月南下進行護法事業。這時期儘管有許多革命黨人熱心支持，但卻頻遭地方軍閥的杯葛。1918年4月，桂系陸榮廷與政學會首領岑春煊等，改軍政府為總裁制，明白排斥孫中山的領導地位，孫乃辭護法軍政府大元帥職。5月21日發表辭職通電及留別粵中父老昆弟書後，偕胡漢民、戴季陶等，乘大阪商輪蘇州丸離粵，經汕頭、台北赴日。孫先生一行於1918年6月初到台北。這是孫中山第三次來台。孫此行雖屬順道，但也有意會見台灣同胞，宣揚主義，但日本台灣總督府多加阻隔，停宿台北一天之後，即搭信濃丸到日本。

關於孫中山1918年赴台，唯一且也是最可靠的紀錄是隨行的戴季陶在1927年2月，於廣州中山大學對台灣革命青年團的一次演講，這篇講詞全文登載於同年2月23日的廣州《民國日報》上。有關此行的重要內容可從這篇報告獲知一二：

第一的報告：一、民國7年，我們的總理孫中山先生在廣東的時候，因為革命失敗不得已要離開廣東，第一步由廣東到汕頭，經過台灣去日本。那個時候，我們總理孫先生就有一個意思，就是等到台灣的時候，想與台灣的同胞見面，發表先生的意見、宣傳他的主義，喚起民眾的意識，鼓吹愛國的精神。

我們總理到台灣的時候，台灣的同胞實在很歡喜，心中表示十二分的熱誠，但日本政府台灣總督不准台灣民眾與總理會面，總理想到台北與我們親愛的同胞見面，宣傳總理的主義。可惜台灣總督不准總理在台北滯留，並用種種的方法，禁止台灣同胞與總理會面。

二、日本的人士有一個與台灣有關係者，叫板垣退助，在民國4、5年的時候，他發起一個會，叫做「台灣同化會」。這個會的宗旨，在我們

¹⁰ 參見黃純青，〈國父與台灣〉，台灣《新生報》，特刊，1950年10月10日。

民族觀點上，我們是不滿意的，但他的主張比較是平和的。他是主張民權的，他在日本的時候與很多的日本政治家討論，得了同意，他到台灣的時候，把他所主張的理論，向日本人發表他的意見，因為台灣的同胞被日本人慘殺者很多，蹂躪！壓迫！無所不至。他看了這個事實，就想由台灣中組織一個團體，能使台灣同胞獲得一點自由的機會。但台灣的日本政府不准他在台灣，干涉他在台灣與台灣同胞見面。由此觀之，可見不止中國國民黨的革命家不能與台灣同胞合作，而且對台灣有意的日人，亦不准與台灣同胞接觸。日本政府並要求這派的人們離開台灣民眾，這種政策不過是要使台灣民眾永遠不能遇著革命思想的刺激罷。¹¹

在這篇簡短的講詞中，戴季陶指陳日本殖民政府阻隔台胞與孫中山的接觸，也害怕日本開化派有識之士對台灣人新思想的啟迪，也就是說日本政府害怕台灣與中國民眾的聯繫，會導致殖民統治的崩潰。用戴季陶的話說：「台灣的民眾則是我們中國的民眾，台灣民眾的團結就是我們民眾的力量。台灣民眾愛祖國的熱忱，則是我們民眾革命精神的發揮。」¹²

在同一篇演講中，戴季陶又特別提到孫中山病重逝世前二十日，在北京見到孫，在討論日本問題時：

總理對我說：「我們對日本問題，最少限度的主張有三個：一要日本廢除與中國締結的一切不平等條約；二要使台灣與高麗兩民族，在最少限度得能自治的實現；三要日本對俄國不可反對俄國政治政策，並不可阻俄國與台灣和高麗接洽，這就是我們要主張最少限度的事項。」……我們可以知道總理雖在病中，他亦愛顧台灣的同志，和注重台灣同胞革命的策略了！¹³

¹¹ 戴季陶主講，秀哲（張月澄）筆記，〈孫中山與台灣〉，廣州《民國日報》，「現代青年」副刊，40期，1927年5月23日。「廣東台灣革命青年團」的前身是1926年12月張月澄、張深切、郭德金等成立的「廣東台灣學生聯合會」。1927年初改組為青年團，與國民革命運動聲氣相連，但1927年7月即為日本殖民政府檢舉，成員被拘捕送回台灣審判。參見張深切，〈在廣東發動的台灣革命運動史略·獄中記〉，《張深切全集》卷4（台北：文經出版公司，1998），頁65-110。

¹² 同上，戴季陶主講〈孫中山與台灣〉。

¹³ 同上，戴季陶主講〈孫中山與台灣〉。

1925 年，孫中山正採取聯俄容共政策，致力於國民革命運動之際，把日治下的台灣與韓國（高麗）等同看待，要求日本最起碼要給予高度自治；孫中山把俄國勢力深入台、韓視為當然，是可以理解的想法。當時戴季陶甚至把台灣士紳自 1921 年開始如火如荼展開的議會設置請願運動，認定「這就是民族運動的第一步方法」，「這個議會運動即是援助中國的民族運動，這就是總理所講的，要台灣建設一個自治的政府一樣的。我們的總理二年前所講的話是很確實的！」¹⁴孫中山辭世前對台灣政治運動的看法，使人想起台胞遇見梁啟超和戴季陶的故事。1907 年林獻堂在東京拜見了梁啟超，梁氏指稱三十年內中國無力救援台民，因此台胞最好仿效愛爾蘭之抗英——取溫和民族運動路線。¹⁵1913 年，台灣留學生甘得中在東京見到中國革命要人戴季陶，戴氏告以中國十年內無法幫助台人，不如結交日本中央權要，博取朝野同情，以抒解台灣總督府的壓力。¹⁶以當時中國情勢而言，對支援台民的反日本殖民運動，是心有餘而力不足的。孫中山主張台胞爭取台灣自治政府的策略，是當時中國有識之士共通的看法，他們的看法自也影響台民政治運動的走向。

三、台灣人心目中的孫中山形象

如前所述 1894 年，孫中山組織的興中會因陳少白的努力，的確設有台灣支會，但參加人數不多，力量有限。1905 年，孫中山主導下的中國革命同盟會在東京成立。據記載，1910 年就讀台大前身台灣總督府醫學校的翁俊明（化名翁樵），偕同學蔣渭水、蘇樵山、曾慶福、王兆培等，在學校成立同盟會台灣通訊

¹⁴ 同上。1921 年由林獻堂等台灣士紳發起的台灣議會設置請願運動，前後歷經 14 年 15 次（1934 年止）是台人非武力的政治運動重要一環，不標榜台灣完全自治，改以民選議會為訴求，但仍受壓制。見蔡培火、葉榮鐘等著，《台灣民族運動史》（台北：自立晚報社，1971），頁 107-199。

¹⁵ 黃得時，〈梁任公遊台考〉，《台灣文獻》，卷 16 期，1965 年 9 月，頁 1-68。

¹⁶ 甘得中的回憶見葉榮鐘編，《林獻堂先生紀念集》（台中：林獻堂先生紀念集編纂委員會，1960），卷 1，年譜，頁 15-16。